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DURANGO, DGO. 
Luego de realizar con éxito la

procuración de cuatro órganos y
posteriormente dos cirugías de
trasplantes de córnea a
duranguenses en el Hospital
General 450, el gobierno de
Esteban a través de la Secretaría
de Salud, dio a conocer que la
evolución de las personas
intervenidas es satisfactoria y se
le da seguimiento a su
recuperación.

En Durango, estamos
fortaleciendo la Coordinación de
Donación de Órganos y el Servicio
de Trasplantes en el Hospital
General 450, dijo la titular de la
SSD, Irasema Kondo Padilla al
recordar que de los custro
órganos procurados hace unos
días, dos fueron asignados a
pacientes locales y dos más para
personas del estado de
Aguascalientes.

“Las dos córneas fueron para
nuestros pacientes, personas
adultas mayores, que ya se
encuentran en su domicilio y sin
complicaciones”, apuntó Kondo
Padilla al informar que tanto la
operación, el medicamento y los
estudios, son cubiertos al cien por
ciento por el hospital y el equipo

de especialistas, se mantiene
monitoreando la evolución de los
pacientes.

Por su parte, el especialista
Jorge Francisco Ramírez Mclean y
encargado de las cirugías de
trasplante, dijo que gracias a la
reactivación de este programa y
la coordinación del gobierno
estatal para la procuración y la
donación de órganos, se han
podido realizar a la fecha seis
operaciones de este tipo. 

Cabe recordar que, gracias al
compromiso social y altruismo de
las personas, se pudo realizar en
días pasados la procuración de
cuatro órganos a cargo de los
equipos médicos de Durango y
Aguascalientes, quienes se
mantienen en constante
coordinación a través del Centro
Nacional de Trasplantes
(CENATRA) para atender a los
pacientes que esperan una
segunda oportunidad de vida.

Evolucionan con éxito personas que
recibieron trasplante de córnea en HG450
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Durango, Dgo.
“El priismo de Durango

tiene fuerza, el priismo
de Durango tiene un

corazón que late por sus
familias. El priismo de

Durango nunca se rinde, aunque
estemos en el suelo. A nosotros
nos enseñaron a levantarnos, a
sacudirnos y salir adelante, y
desde aquí nos sumamos
para que el partido gane en
Coahuila y el Estado de
México. Recuperaremos la

confianza perdida y
fortaleceremos la
conseguida”, subrayó

Esteban Villegas en su
encuentro con la

familia priista en
Durango.

No les voy a
quedar mal, dijo,
llevo en mis
hombros una
g r a n
responsabilidad,
para que a la

gente de la calle
ustedes y yo, las

veamos a los ojos.
“Sigamos tocando

puertas, sigamos tocando
corazones para que el priismo
de Durango siga siendo ejemplo
nacional. Nos levantamos,
estamos juntos de pie, y vamos
a sacar adelante al Estado”,
agregó el primer priista en la

entidad.
El presidente del Comité

Ejecutivo Nacional, Alejandro
Moreno, estuvo en Durango para
tomar la protesta a los 29
presidentes de los Comités
Municipales, así como a Gaby
Hernández, quien asume la
dirigencia estatal del ONMPRI; a
José Ángel Beltrán Félix, en la
CNC; Ariel Maa López, en la CNOP;
Óscar Velázquez Corral, al
Movimiento Territorial; Eduardo
Rodríguez Herrera, al Instituto
Reyes Heróles y a Javier Ibarra
Jáquez, al frente de la Unidad
Revolucionaria.

En su intervención, Moreno
Cárdenas, se dijo contento por
estar de nuevo en Durango,

donde el priismo siempre ha
mostrado su lealtad al tricolor.
“Durango es ejemplo para el
priismo nacional y desde ese gran
triunfo, el año pasado, donde
nuestra militancia salió a tocar las
puertas, a caminar con nuestra
gente. Hoy les quiero decir, con
ese ánimo renovado, que ustedes
están contagiando en los estados
donde tenemos elección. El PRI de
Durango es el mejor de México, y
habremos de replicar su
compromiso en Coahuila y el
Estado de México”, destacó.

Por su parte, Arturo Yáñez
Cuéllar, presidente del Comité
Directivo Estatal tricolor, convocó
a los nuevos dirigentes
municipales, así como de los

nuevos titulares de sectores y
organizaciones, a seguir
trabajando por Durango. La
juventud junto a la experiencia
nos hará ser un partido sólido
que retribuya la confianza de la
gente. 

“Este año tiene que ser de
mucha capacitación, de mucha
integración, inclusión,
oportunidad para los jóvenes, a
las mujeres. Tenemos la
oportunidad de ser un partido
renovado y motivado. Hoy les
queremos demostrar a propios y
extraños, a los de enfrente, de
qué está hecho el PRI y en este
año y en el 2024 les vamos a
repetir la receta”, puntualizó.

EVV recibe respaldo del priismo local y nacional,
por resultados de gobierno en Durango
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DURANGO, DGO.
Con el Festival de la Ciudad "Ricardo

Castro" y sus 207 espectáculos y
actividades gratuitas que organizó Toño
Ochoa, resurgieron las tradiciones, el
turismo y la fraternidad que caracteriza
a su gente, coincidieron turistas y
duranguenses.

Fue todo un éxito con su cartelera y los
eventos que se llevaron a cabo a la zona
rural, entre ellos una cabalgata opinó
Gabriela Luna Moreno, vecina del poblado
Navacoyán.

"Nos sentimos orgullosos porque nos
voltearon a ver”, expresó por su parte
Jesús Quiñones Casas, presidente de la
Asociación de Cabalgantes de Durango, al
realizarse la cabalgata que reunió a
jinetes de Navacoyán y poblados de la

región.
También, comentó, los conciertos,

concursos, exposiciones, cine y teatro

reforzaron las tradiciones muy
durangueñas, con una fraternidad que
demostraron los asistentes.

Festival Ricardo Castro rescata
las tradiciones duranguenses
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Este domingo se llevó a cabo la
renovación de los presidentes de
los 39 comités municipales del
Partido Revolucionario
Institucional (PRI), evento que
tuvo lugar en el palenque de la
Feria Nacional Durango (Fenadu),
con la presencia del dirigente
nacional, Alejandro Moreno,
además del gobernador del
estado, Esteban Villegas
Villarreal.

El líder nacional calificó esta
toma de protesta como el mejor
evento de su partido en un estado
donde hoy hay elección desde
que llegó a la presidencia.

En su discurso aseguró que
Durango tiene gobernador,
"tenemos que tener claro que hay
proyecto, pero las cosas no se
recibieron nada bien".

Advirtió que la entidad tiene
grandes retos y desafíos, pero
tiene gobernador que los
necesita.

Aseguró que con una visión
seria y con un gran programa el
gobernador Esteban Villegas está
sorteando y resolviendo todos los
temas, lo primero que debe
ponerse en orden es el tema
financiero, sin dejar de atender a

la gente.
Por su parte, Villegas Villarreal,

apuntó que el PRI de Durango
está fuerte y se demostrará en
2024.

Pero pidió a los priistas que no
permitan les vuelva ganar la

soberbia, a la gente se le puede
olvidar lo que un gobierno hizo o
dejó de hacer, pero no cómo fue
tratada.

"No nos volvamos a equivocar",
pidió no dividir al PRI en dos, tres,
o cuatro grupos, "cuando estamos

juntos somos invencibles",
argumentó.

Cabe mencionar que en la toma
de protesta estuvieron presentes
los ex gobernadores priistas Jorge
Herrera e Ismael Hernández, así
como legisladores y regidores.

Se renuevan comités municipales del PRI 
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Sí se verifica a
informales
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El director de Inspección Municipal, Ubaldo Salazar

Chávez, afirmó ser respetuoso de las declaraciones de
la presidenta de la Cámara Nacional de Comercio en
Pequeño (Canacope), quien aseguró que no hay
revisión de parte de esta dependencia hacia los
comerciantes formales, sin embargo sí se están
verificando a informales 

El funcionario estatal dijo que se está trabajando a la
par con los comercios establecidos y el ambulantaje,
diariamente se retira un promedio de siete a ocho
comerciantes que no cuentan con un permiso.

Dijo que a los comerciantes que no cuentan con
permiso se les exhorta a retirarse y si reinciden se
levanta un acta de inspección y se les asegura el
producto.

Dio a conocer que la Comisión de Actividades
Económicas, se autorizaron 19 permisos para el día de
San Jorge en la Catedral.

Apuntó que se verificó que los comerciantes tuvieran
su permiso correspondiente y pagos al corriente.

Explicó que en su mayoría eran puestos de venta de
comida, agua y artículos religiosos, con un horario de
8:00 a 23:00 horas, por un solo día.

Advirtió que no se permitió que se instalará ninguna
persona que no contara con este documento.

Hasta el momento no han llegado solicitudes para la
venta para el próximo 10 de mayo, concluyó.

Estado y municipio
mejorarán
atractivos turísticos

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Elvira Silerio Díaz, directora de
Promoción Turística del municipio de
Durango, señaló que se trabajará con el
gobierno estatal para mejorar los
atractivos turísticos.

Aceptó las malas condiciones de las
vitrinas de la plaza Fundadores, dijo que
es un tema en el que se debe trabajar en
coordinación con el estado, porque están
bajo la responsabilidad de la Secretaría de
Obras Públicas.

Se está trabajando para dar valor a estos
espacios; uno de los temas que más
resaltan los turistas es la limpieza de la
ciudad, dijo.

Espera esto se logré previó a la
temporada de verano, ya que ya se está

por anunciar la cartelera de la Feria
Nacional Durango 2023, sin embargo
depende del flujo de los recursos.

Informó que Paseo Constitución tiene esa
misma ambigüedad, porque es una obra
que ejecutó el Estado, pero hay algunos
servicios que tiene que brindar el
municipio.

Es por ello que se tiene que trabajar en
conjunto.

Por otra parte, informó que ya se está
preparando el programa de festejos para
el Día del Niño, ya está listo el festival para
los hijos de los empleados de Municipio.

Además, se tendrá un concurso de pesca
infantil que se va a llevar a cabo en el Ojo
de Agua del Obispo, cuidando las medidas
de seguridad y ambientales.

Los peces serán liberados y enviados a la
presa, se tiene un cupo de 100
concursantes, en los próximos días se dará
a conocer la convocatoria.

En reconocimiento a las causas que ha impulsado a favor de las mujeres desde el inicio de su trayectoria política,
el presidente del CEN del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas y el primer priísta del estado, Esteban Villegas Villarreal
tomaron protesta a Gaby Hernández López como dirigente estatal del ONMPRI.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Canaco espera un incremento
en las ventas del 80 por ciento en
promedio, sobre todo en

jugueterías y dulcerías, expuso la
presidenta de este organismo
empresarial, Nayeli Victorino.

"La Canaco tiene buenas
expectativas para el Día del Niño,
en cuanto a venta de juguetes y
dulces principalmente, pero

también en la oferta de servicios",
expresó Victorino.

De acuerdo a un sondeo hecho
con los socios que se dedican a los
giros más favorecidos este día, se
espera que suba la venta de
aguinaldos un 100 por ciento, en

jugueterías hasta un 80 por
ciento.

En general el repunte puede
alcanzar un 50 por ciento
exclusivamente para el día 30 de
abril, ya que es una festividad de
un solo día. En esto se incluye el

giro de servicios.
Además del giro de juguetes y

dulcería, también se registra un
pico en la venta de celulares,
tabletas y equipos tecnológicos.

No obstante, también algunos
socios manifestaron que existe
incertidumbre, porque el
comportamiento hasta el primer
trimestre de este año ha sido con
ventas bajas en relación a otros
años. La Cámara Nacional de
Comercio conmina al consumo
local y a no perder las tradiciones
como festejar a los infantes.

Buenas expectativas para
ventas del Día del Niño: Canaco

Juguetes y dulces también
fueron alcanzados por la
inflación
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario de la Cámara Nacional de Comercio

(Canaco), Gustavo Mojica Calderón indicó que los
juguetes, así como las dulcerías y otros artículos de
temporada del festejo infantil, también tienen una
afectación en su precio por la inflación.

El dirigente empresarial comentó que debido a los
temas inflacionarios es que los juguetes tendrán un
costo mayor al del año pasado y también pueden influir
otros factores, como los fletes, situaciones tributarias,
entre muchas.

"La inflación es un tema general, es completamente
general nos pega a todos en los precios de productos y
servicios, evidentemente dependiendo del producto
pegan determinadas cuestiones en la materia prima y
al final de cuentas es un tema que le impacta hasta el
ciudadano", expuso.

Reconoció además que en esto también puede influir
el tema de la seguridad por los transportes, sobre todos
los que se conducen por la carretera Zacatecas y que es
el trayecto por donde muchas veces se transporta el
producto, por esa causa sí se puede incrementar el
precio de algunos productos en general por encima de
la inflación.

De la misma manera indicó que para este Día del Niño
se espera un repunte en las ventas de juguetes
aguinaldos y algunos servicios.
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Se estudia
ampliación de
horario en
Fomento
Económico 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La directora de Fomento

Económico, Valeria Gutiérrez
Velazco, explicó que en esta
dependencia se atienden a
alrededor de 60 personas
diariamente, sin embargo cada
una trae hasta tres o cuatro
trámites, por lo que se está
analizando una ampliación de
horario para recibir a más
ciudadanos.

Anteriormente, el primer
trimestre del año era el más
fuerte, pero en este momento se
sigue recibiendo al mismo
número de empresarios y
entregándoles su constancia de
refrendo.

Explicó que cuanto los
comerciantes no tienen ningún
adeudo con el municipio se les
entrega su refrendo de manera
inmediata y posteriormente,
pasan por dictámenes de
Protección Civil y Seguridad.

En caso de que hubiera un
adeudo u se hubiese levantado un
acta, tendrían que pagar ese
adeudo y posteriores se les
entrega el refrendo.

Se busca dar acompañamiento a
los comerciantes para ir
resolviendo cualquier duda o
problema.

Cabe mencionar que la
presidente de Canacope, ha
denunciado lo engorroso de los
trámites que no permiten que los
negocios trabajen con
normalidad.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El pasado periodo vacacional no

reflejó un incremento notable en
las ventas de los comercios
locales, según los resultados de
una encuesta que se hizo con
socios de la Cámara Nacional de
Comercio (Canaco).

Y es que, de acuerdo a los
estudios y análisis realizados, solo
el 18.2 por ciento de los
comerciantes vieron reflejado un
aumento en sus ventas durante
este periodo turístico respecto a
semanas pasadas del mes de
marzo, el 48.5 considero que

disminuyeron y el 33.3 por ciento
dijo que se mantuvieron.

Y haciendo el comparativo de
Semana Santa del 2022 al 2023, el
39.4 por ciento de los
comerciantes consideró que la
Semana Mayor no ayudó, ya que
las ventas les disminuyeron, el
33.3 por ciento mantuvo el
mismo nivel de sus ventas y
únicamente para el 27.3 por
ciento se registró un aumento. 

Analizando el comportamiento
en la Semana de la Moto, el 54.5
por ciento dijo que no les ayudó
en mejorar las ventas, el 24.2 por
ciento dijo que sí y el 21.2 dijo
que tal vez. 

Y en global, tomando en cuenta
el Festival Ricardo Castro, el 56.3
por ciento dijo que los eventos no
fueron de ayuda para aumentar
sus ventas, solo el 9.4 por ciento
dijo que sí y el 34.4 respondió que
tal vez.

Algunos de los encuestados
hicieron algunos comentarios
como el hecho de que no fue
notoria el alza en las ventas por
los eventos, pero sí hubo
influencia y más movilidad por la
presencia de duranguenses de los
poblanos aledaños e incluso ellos
percibieron vecinos de Zacatecas
que llegaron a la entidad.

El festival y el evento de las
motos disminuyeron la movilidad
del comercio formal, pero

también se observó que hubo un
aumento en la informalidad.

La Canaco no reflejó altas ventas por periodo vacacional

DURANGO, DGO.  
Con la finalidad de impulsar el

desarrollo económico sostenido,
sustentable, armónico y
equilibrado de las diferentes
regiones y ramas productivas de
la entidad, la diputada Sughey
Torres Rodríguez presentó la
iniciativa de reformas a la Ley
Orgánica de la Administración
Pública del Estado, para contar
con el Registro de Datos
Estadísticos y Geográficos de los
Recursos Naturales.

“Va por el desarrollo económico

del estado, va por la vocación de
cada región del Estado”,
puntualizó al realizar la
ampliación de motivos y frente al
presidente frutícola del
municipio de San Dimas,
Natividad Meléndez y de Raúl
Barraza Amstrong, presidente de
productores forestales.

La también presidenta de la
Comisión de Asuntos Forestales,
Frutícolas y Pesca del Congreso
del Estado, explicó que a través
de la iniciativa se visualizan dos
escenarios, primero que la
Secretaría de Desarrollo

Económico sea el ente rector de
esta facultad, la cual dará la
autoridad de generar el citado
registro.

Y segundo, establecer esta tarea
como una responsabilidad
compartida entre la secretaría de
desarrollo económico, la
Secretaría de Recursos Naturales
y Medio Ambiente, y la Secretaría
de Desarrollo Rural, de tal modo
que para este fin, deberán actuar
de manera coordinada

Resaltó que la propuesta
legislativa es resultado de la
reunión que sostuvo

previamente con diversos
productores frutícolas, para
conocer de viva voz sus
necesidades, las cuales están
plasmadas en esta iniciativa.

“El contar con sistemas de
información actualizados,
permitirá que los productores,
asociaciones, y otros agentes que
impulsen actividades
comerciales, respaldados por las
vocaciones agrícolas, frutícolas,
tengan una certeza aproximada
sobre sus presentes y futuras
decisiones”, finalizó la
representante popular.

Impulsan desarrollo económico
de cada región del estado
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara

Nacional de la Industria
Restaurantera y Alimentos
Condimentados (Canirac),
Adriana Porras Zubiría señaló que
solo dos o tres de cada 10
negocios generaron realmente
utilidades durante el 2022,
cuando incluso hubo restaurantes
que cerraron.

La entrevistada calculó que más

o menos en ese porcentaje es
como se va a hacer el reparto de
utilidades durante el mes de
mayo, el resto tendrán
dificultades para cumplir con este
precepto porque sencillamente no
tienen qué repartir.

En los casos en que no hubo
utilidad y de acuerdo a las
condiciones económicas de cada
restaurante o empresa, se podría
tener un diálogo con los
trabajadores a fin de brindar

algún incentivo o encontrar
alguna alternativa. 

Explicó que en el 2022 todavía
se tenían algunos protocolos de
Covid y había ciertas
restricciones, lo cual impedía que
los restaurantes llegaran al 100
por ciento de su capacidad y por
lo tanto se limitaron las
ganancias, además de temas
inflacionarios y bajo esas
circunstancias apenas se
alcanzaba el punto de equilibrio

y mantener la plantilla laboral,
que es en mucho en lo que se
enfocaron, incluso por ello no se
aumentaron los precios al ritmo
que se exigía.

Aun así sí se registró cierre de
empresas durante el 2022, fueron
algunas seis las que tuvieron que
bajar sus cortinas.

Indicó que en este momento
apenas están cerrando los años
fiscales y en aquellos casos donde
haya utilidades sí se van a pagar,

en algunos otros será más
complicado porque no las hubo,
se dialogará con los trabajadores,
más aún que en estos momentos
están enfrentando estragos de
algunas situaciones que se
generaron a principio de año,
como el incremento importante
en el salario mínimo, que está
complicando la economía de
muchas empresas y se está
luchando más que nada por
conservar la plantilla laboral.

30 % de restaurantes habrían
generado utilidades en 2022 

DURANGO, DGO.
La Facultad de Ciencias Exactas

de la Universidad Juárez del
Estado de Durango experimenta
un crecimiento académico
significativo. En este sentido, ha
iniciado el curso propedéutico
de la maestría en Matemáticas
educativas con 41 estudiantes,
y el director de la unidad
académica, Armando Mata
Romero, invita a los interesados
a conocer la licenciatura en
Matemáticas, cuyas
inscripciones están abiertas. 

"Comenzamos el curso
propedéutico de la maestría en
Matemáticas educativas y
hemos tenido una excelente
aceptación con 41 aspirantes al
programa, que ya han pasado
por una entrevista previa",
comentó el director de la FACE.

Además, destacó que los
estudiantes del curso
propedéutico realizarán otro
examen, el EXANI III, así como
un examen de inglés. Todo esto
se evaluará y, en función de eso,
los aspirantes serán aceptados
formalmente en el programa de
maestría, que comenzará en
agosto.

El primer filtro al que se
sometieron los interesados
durante la entrevista incluyó
diversos cuestionamientos para
conocer su nivel de compromiso
e interés, entre otros aspectos.
Sería la primera vez que se
tendrían que abrir dos grupos.

Por otra parte, Mata Romero
destacó el crecimiento que ha
experimentado la Facultad de

Ciencias Exactas y, como parte
del fomento académico que se
está llevando a cabo, se invita a
todos los interesados a cursar la
licenciatura en Matemáticas.

El director Armando Mata
Romero destacó que "en la
actualidad hay una constante
demanda de profesionales en
matemáticas en todo el mundo,
ya que esta disciplina tiene un
gran espacio en diversas áreas y
sectores laborales".

Para finalizar, puntualizó que
el registro para los aspirantes
está abierto y que los
interesados pueden buscar más
información en las redes
oficiales de la Facultad o bien
acercarse directamente a la
institución para obtener más
detalles al respecto.

La Facultad de Ciencias Exactas
mantiene su crecimiento académico

DURANGO, DGO.
En la Biblioteca Central de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango (BCU-UJED) se iniciaron
las actividades de capacitación
para la implementación del
Protocolo de actuación para la
prevención y atención de la
violencia de género en la máxima
casa de estudios, dirigidas a las
personas consejeras que forman
parte de las diferentes unidades
académicas de los campus Gómez
Palacio y Durango.

el secretario general de la UJED,
Julio Gerardo Lozoya Vélez,
expresó que "estamos arrancando
de buena manera, y este
protocolo beneficiará a la
comunidad universitaria en
general. Desde luego, es
perfectible, por lo que se puede
agregar o modificar algo que haya
faltado, previo análisis. Les
agradezco su valiosa
participación en algo tan
fundamental para la
Universidad". Cabe resaltar que
previamente se tuvo un curso con
el Tribunal Universitario de la
Universidad Nacional Autónoma
de México, así como visitas a la
Universidad Autónoma de
Coahuila, con la intención de
compartir conocimientos
referentes a este tipo de
documentos.

La capacitación fue
específicamente para ver el
protocolo que ya está aprobado
por la Junta Directiva de la UJED,
para que cada consejero
conociera lo que se debe hacer en

cada unidad académica. Estuvo a
cargo de la investigadora
Katherine Mendoza Bautista,
quien es integrante de la
Consultoría Justicia Pro Persona
A. C., y tiene un amplio y
reconocido currículo en la
materia y otros temas
destacables. Los días 21 y 22 de
abril compartió con ellos su
experiencia y conocimientos.

Lozoya Vélez dio a conocer que
Laura Wendy Zazueta Carrillo
será la coordinadora de la Unidad
de Prevención y Atención de
Casos de Violencia de Género en
la UJED, una estructura que,
desde luego, tendrá también su
extensión en el campus Gómez
Palacio, y agregó que "como
Universidad nos encontramos
muy contentos por el inicio de
este curso-taller. Hemos venido
trabajando desde hace mucho
tiempo atrás, incluso poco antes
de la pandemia por COVID,
cuando se dieron los primeros

bosquejos de este protocolo, y se
seguirá trabajando".

Cabe mencionar que ya se han
presentado denuncias, mismas
que se están atendiendo y
trabajando; y en este sentido,
destaca la participación de la
Facultad de Ciencias Exactas, a
través de la cual se realizó el
Sistema de Quejas de violencia de
género, que albergará toda la
información relacionada con este
tema. Por ello, también se entregó
un equipo de cómputo al
encargado del soporte técnico de
este sistema universitario, Jesús
Eduardo Mata Cano.

Entre los asistentes estuvieron
la asesora externa del Comité
para la Prevención y Atención de
la Violencia de Género en la UJED,
María del Refugio Bobadilla
Saucedo; el abogado general,
Enrique García Carranza; y el
director del Instituto de
Investigaciones Jurídicas, Carlos
Sergio Quiñones Tinoco.

Inició la capacitación para atender violencia de género
en la UJED
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Esta semana se llevó a cabo la

capacitación, por parte de la
Dirección de Seguridad Pública
Municipal de Gómez Palacio, al
personal de los negocios ubicados
en el centro de la ciudad, los
cuales se integraron al programa
“Punto Violeta”, que tiene como
objetivo, brindar seguridad a
mujeres y niñas acosadas,
personas que se sientan

amenazadas en su integridad y a
niños extraviados.

Iván Torres Chávez, titular de la
dependencia en mención, destacó
que, los “Puntos Violeta”, sirven
como lugares de atención y
proximidad social, en caso de que
las mujeres se sientan violentadas
o acosadas mientras caminan por
las calles, esta campaña se viene
a sumar a otras que se han
implementado en el municipio a

favor de las mujeres y las cuales
tienen todo el apoyo de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
quien siempre ha brindado toda
su ayuda a este sector de la
población.

Los “Puntos Violeta” se han
instalado gracias al apoyo de la
Unión de Comerciantes de Gómez
Palacio; que preside Alberto Abdo
Prieto, quien manifestó que, este
tipo de acciones vienen a dar

seguridad y confianza a las
personas que acuden al centro de
la ciudad, logrando con ello, que
la población tenga más confianza
al acudir a hacer sus compras.

Los comercios que estarán
brindando estas atenciones, se
podrán identificar mediante la
calcomanía de “Punto Violeta”; en
caso de que una mujer se sienta
agredida o amenazada en su
integridad, podrá acudir a estos

espacios donde recibirá la
atención y apoyo del personal
que ya recibió la capacitación.

Finalmente, comentó que este
es el arranque y por el momento
solamente se estará aplicando la
atención en comercios de la zona
centro del municipio y en
dependencias públicas, pero se
busca que el beneficio se extienda
a puntos estratégicos de toda la
ciudad.

Capacitan al personal que
atenderá los “Puntos Violeta”



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Este miércoles 26 de abril,

habitantes de la comunidad de El
Vergel, se verán beneficiados con
la presencia de las Audiencias
Públicas, las cuales brindan una
gran variedad de apoyos para los
habitantes, donde cada mes se
llevan a cabo y las cuales cuentan
con la presencia de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, quien escucha
de viva voz las necesidades de los
ciudadanos.

Las Audiencias Públicas cuentan
además con la presencia de los
directores de Servicios Públicos,
Ecología, Atención Ciudadana,
Bienestar Social, Obras Públicas,
Sideapa, DIF, Seguridad Pública y

Salud Municipal, entre otros,
quienes atienden personalmente
las peticiones de los vecinos.

La alcaldesa Leticia Herrera Ale
ha manifestado su compromiso
de realizar cada mes este tipo de
eventos, tanto en el área urbana
como en la rural, con el objetivo
de acercar a la ciudadanía los
servicios que ofrece el
ayuntamiento.

En los módulos de las
dependencias municipales, las
personas reciben atención de
primera mano por parte de los
funcionarios, algunas peticiones
se atienden ahí mismo y otras se
hace el compromiso de atenderlas
a la brevedad.
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Visitarán las
Audiencias Públicas
en el ejido El Vergel



Gómez Palacio, Dgo. Carlos Gael Armas Cruz, de 16 años, se dice afortunado por haber vencido el cáncer de Linfoma de Hodgkin, gracias al
apoyo oportuno de traslado al Hospital de
Cancerología de Durango para recibir 30
quimioterapias, que le brindó la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale a través del
Sistema para el Desarrollo Integral de la
Familia (DIF). 

El joven y su madre, María de Jesús Cruz
Guajardo no ocultan su alegría al recordar
que el pasado 5 de abril, médicos y
enfermeras celebraron con ellos el toque
de campana de supervivencia, por lo que
ahora tendrán que acudir los días cinco de
cada mes a revisión, refieren que si no
hubiera sido por el apoyo oportuno habría
sido imposible su traslado a Durango.

Una vez que pudo vencer la enfermedad,
Gael dijo, "gracias por lo que hicieron por
mí, ahora espero poder hacer algo para
ayudar a mi ciudad impulsando el deporte
en mi sector, pues mi sueño es ser
basquetbolista”.

Por su parte, la directora del DIF, Brenda
del Socorro Calderón Carrete, recordó que
este joven hace diez meses fue
diagnosticado con cáncer en tercera fase
de Linfoma de Hodgkin, mismo a quien el
DIF, por instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, de brindar todo el
apoyo, tal y como se ha venido haciendo
con las familias vulnerables de Gómez
Palacio que más lo necesitan.
Afortunadamente, el cáncer se ha retirado
y lo que sigue es mantener un estricto
control de seguimiento para prevenir un
nuevo episodio, concluyó.
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Joven vence el cáncer gracias al apoyo oportuno del DIF GP



Asesinan a
tres en
Ojocaliente,
Zacatecas
Agencias 
ZACATECAS.

Tres hombres fueron
ejecutados a balazos en el
centro de Ojocaliente,
Zacatecas, atacados por
sicarios que usaron armas de
grueso calibre para ultimarlos,
de acuerdo con los primeros
indicios.

Las víctimas quedaron en el
interior de un vehículo, donde
se les intentó dar auxilio por
los cuerpos de emergencia,
pero no presentaban signos
vitales.

Este ataque armado generó
incertidumbre entre la
población, ya que en ese
municipio se realizaba una
competencia de ciclismo, sin
embargo, el alcalde Daniel
López Martínez, quien estaba
en ese evento deportivo, en un
video en redes sociales,
minimizó y normalizó el hecho
delictivo, al referirse que se
trató de "un percance".

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos del Mando Único a
través de la Dirección Municipal
de Seguridad Pública, arrestaron
a Jaime de 55 años, quien es
señalado por su esposa e hija por
haberlas agredido física y
verbalmente.

Los hechos ocurren cuando las
afectadas de nombres María de
Lourdes de 59 años y su hija

Miriam Judith de 18 años,
llegaron hasta las instalaciones
de la Dirección Municipal de
Seguridad Pública, del municipio
de Vicente Guerrero, señalando la
primera de estas que su esposo
Jaime había llegado alcoholizado
y que estaba muy agresivo,
señalando que sufren de violencia
familiar y que las había dejado
fuera del domicilio. 

Los elementos policíacos se

trasladaron hasta el domicilio de
las afectadas ubicado en la
avenida Pinos de la colonia Ejidal
en la cabecera municipal de
Vicente Guerrero, permitiendo el
acceso la afectada y tras el
señalamiento directo se procedió
a la detención del presunto
responsable, siendo puesto a
disposición del agente del
Ministerio Público, para que se
proceda conforme a derecho.
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Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este pasado
sábado en la localidad Lajas, del
municipio de Guanaceví, se
registró una balacera que terminó
con dos muertos y tres heridos.

Entre los ahora occisos se
encuentra César Edin Ceballos
Vega de 24 años y Emilio Vega
Pineda de 46, ambos originarios
del poblado antes mencionado,
mientras que los lesionados
responden a los nombres de
Rubén Morales Vega, Pascual
Reyes Cuevas y Salomé Serrano
Vega, quienes fueron trasladados
a Parral, Chihuahua,

desconociéndose por el momento
su actual estado de salud.

Los hechos ocurren cuando
César y Emilio se encontraban en
un velorio, justo a un costado del
salón ejidal del poblado antes
mencionado y en un momento
dado, llegaron dos sujetos
armados identificados con los
nombres de Adolfo y Jorge,
quienes luego de discutir al calor
de las copas con César y Emilio,
sacaron de entre sus ropas un
arma de fuego y les dispararon
dejándolos sin vida en el lugar de
los hechos.

En este hecho violento
resultaron heridos Rubén, Pascual

y Salomé, por lo que sus
familiares los trasladaron a un
hospital de Parral, Chihuahua,
con los resultados antes descritos.

Es de mencionar que, los
presuntos agresores se dieron a la
fuga, por lo que ya son buscados
por elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID),
para que respondan por sus
actos. De este hecho tomó
conocimiento el Agente del
Ministerio Público adscrito al
municipio de Tepehuanes, quien
ordenó el levantamiento y
traslado de los cuerpos al Servicio
Médico Forense (Semefo), para la
práctica de la necropsia de ley.

Discusión en velorio termina en
balacera, 2 muertos y 3 heridos  

Redacción
Durango, Dgo.
Luego de haber acudido en

apoyo al rescate de un niño de
seis años que lo dejaron
encerrado en su domicilio por
parte de su padrastro y madre,
personal especializado de la
Unidad Especializada de Atención
a la Violencia Intrafamiliar y de
Género (UEAVIG), acudió al
auxilio en un domicilio del
fraccionamiento Artemisas, de
esta ciudad capital, lugar donde
se percatan de una posible
omisión de cuidados y maltrato
por parte de los padres,
procediendo a ingresar al
domicilio y resguardar al menor,

logrando contactar a sus abuelos
maternos y se les hizo entrega del
mismo para que quede bajo su
protección. 

El personal especializado de la
UEAVIG pertenece al Grupo
Esmeralda de la Secretaría de
Seguridad Pública, en apoyo de la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública, toda vez que tenían el
reporte de un menor encerrado
en un domicilio en el
fraccionamiento antes
mencionado, lugar hasta donde
se trasladaron. 

Los elementos policiacos
lograron rescatar al menor de seis
años de edad, mismo que estaban
encerrado solo desde la noche

anterior, estaba muy asustado ya
que refirió el niño que su
padrastro lo golpea y violenta de
manera psicológica diciéndole
que lo va abandonar.

Luego del rescate el menor
quedó bajo el cuidado de los
abuelos mientras se realizan las
investigaciones correspondientes
de este caso.

Niño de 6 años rescatado de su padrastro ahora está con sus abuelos

Arrestan a sujeto ebrio por violencia familiar 
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Redacción
DURANGO, DGO.

En trágica volcadura perdió la
vida Alicia Vázquez Gurrola,
contaba con 18 años y tenía su
domicilio en el poblado San
Francisco del Manzanal de
Durango. Según el reporte de las
autoridades, los hechos ocurren
la madrugada de este domingo al
filo de las 02:40 horas, cuando
viajaba a bordo de un vehículo de
la marca Ford, línea Explorer,
modelo 2006, color negro,
conducido por Luis Gerardo de 20
años, circulando por la carretera
Durango-Mezquital y a la altura
del distribuidor vial a carretera a
Zacatecas, perdió el control de la
unidad y posteriormente se volcó,
perdiendo la vida Alicia, de quien
el agente del Ministerio Público
ordenó su levantamiento y

traslado al anfiteatro de esta
Fiscalía para la práctica de la
necropsia de ley.

Por su parte, elementos de la
Guardia Nacional realizaron la
detención del conductor y lo

pusieron a disposición del
Ministerio Público, por la
responsabilidad que le resulte.

Fallece jovencita en volcadura Localizan
cráneo
humano en
Mezquital 
Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado
sábado se localizó una
osamenta (cráneo humano) en
el poblado Pata de Gallo hacia
el poblado los Frijoles, justo a
un kilómetro de una brecha,
en el municipio del Mezquital. 

De este hecho tomó
conocimiento el Agente del
Ministerio Público, quien
ordenó el traslado del cráneo
humano al Servicio Médico
Forense para realizar los
estudios correspondientes
para su posible identificación.

Redacción
DURANGO, DGO.

A pesar de que estados vecinos
de Durango tienen una tendencia
de incremento en los delitos, las
estrategias de seguridad
realizadas por la administración
estatal, no solo mantiene, sino
disminuyen los delitos del fuero
común en Durango. 

Según datos consultados en la
página web Datos Abiertos de
Incidencia Delictiva, señalan que

Durango continúa a la baja en
delitos en un (-10.3 por ciento al
igual que Baja California y Nayarit
quienes han disminuido un -3.8 y
-3.4 respectivamente). 

Dicha disminución es la
comparativa realizada entre el
primer trimestre del 2023 y el
último trimestre del 2022, dónde
se puede resaltar las buenas
estrategias que realizan las
distintas corporaciones policiacas
estatales en el estado. 

Cabe mencionar que, los estados
con aumento a la incidencia
delictiva es Coahuila con un
aumento del (+13.3 por ciento),
Sinaloa incremento en un (+12.5
por ciento) y Chiapas el (+10.5
por ciento) en comparativa a los
últimos tres meses del año
pasado. A nivel nacional se
registró un aumento del 3.3% en
los delitos recopilados de enero a
marzo de 2023 comparado con
octubre a diciembre de 2022.

Durango, con la incidencia delictiva a la baja

Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 31 años de nombre
Miguel Ángel Maciel Ávila,
radicado en la localidad Villa
Juárez, del municipio de Lerdo,
perdió la vida en una volcadura.

Los hechos ocurren la tarde de
este pasado sábado, al filo de las
17:20 horas, cuando Miguel
conducía un vehículo de la marca
Mitsubishi, color beige,
trasladándose de la localidad de
su residencia hacia el poblado

Álvaro Obregón y al llegar a la
altura del poblado Las Cuevas, se
le reventó un neumático trasero
provocando que perdiera el
control de la unidad y
posteriormente se volcara,
perdiendo la vida en el lugar.

Ponchadura de llanta provoca volcadura, un muerto 
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Milenio
CIUDAD DE MÉXICO.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador informó que dio
positivo a covid-19 por tercera
ocasión, por lo que se mantendrá
aislado y Adán Augusto López,
secretario de Gobernación,
encabezará las conferencias
matutinas.

"Ni modo, amigas y amigos: salí
positivo a covid-19. No es grave.
Mi corazón está al 100 y como
tuve que suspender la gira, estoy
en la Ciudad de México y de
lejitos festejo los 16 años de Jesús
Ernesto. Me guardaré unos días.
Adán Augusto López encabezará
las mañaneras. Nos vemos
pronto", escribió en Twitter. 

Más temprano se dio a conocer
que López Obrador suspendió su
gira de trabajo en Mérida,
Yucatán, para supervisar los
avances del Tren Maya. 

De último momento y sin que se
informara la razón, el mandatario
canceló un encuentro con el
gobernador Mauricio Vila y un
posterior evento en el que se
tenía previsto revisar los avances
del Tren Maya.

El viernes, López Obrador
realizó su conferencia matutina
en Veracruz y encabezó la
ceremonia del 109 Aniversario de
la Defensa Patriótica del Puerto de
Veracruz.

Ese día, estuvo con Layda
Sansores, gobernadora de
Campeche, como parte de la gira
para supervisar el Tren Maya,
mientras que el sábado, se reunió

con Mara Lezama, gobernadora
de Quintana Roo. 

POLÍTICOS DESEAN PRONTA
RECUPERACIÓN A AMLO

Desde la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, hasta miembros del
gabinete federal —como Marcelo
Ebrard, Rosa Icela Rodríguez y
Román Meyer— desearon pronta
recuperación a López Obrador
tras su tercer contagio de covid-
19.

Legisladores como Andrea
Chávez, Bertha Caraveo, Nestora
Salgado, entre otros, también le
han deseado pronta recuperación. 

Marko Cortés, dirigente
nacional del PAN, así como Mario
Delgado, su homólogo de
Morena, coincidieron en desearle
recuperación a López Obrador. 

El panista Santiago Creel,
presidente de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, también
le deseó una pronta recuperación
a López Obrador. 

Actores internacionales también
han expresado su solidaridad
hacia el presidente mexicano
como la embajada de Rusia en
México. 

En 2021, durante su primer
contagio, Vladimir Putin,
presidente de Rusia, ofreció a
López Obrador ser atendido por
médicos rusos, de acuerdo con el
libro A la mitad del camino,
escrito por el mandatario
mexicano. 

“Cuando me contagié de covid-
19 recibí, entre otras muestras de
solidaridad de mexicanos y

amigos de otros países, una
llamada, que me dio mucho
gusto, del presidente de Rusia,
Vladimir Putin, quien en
contraste con su fama de hombre
duro me ofreció con generosa
insistencia enviar a México a un
grupo de médicos especialistas
para atenderme y, aún más, al
final de la
conversación me
expresó que
oraría por mí”.

AMLO da positivo a covid-19 por tercera vez
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Agencias 
CIUDAD DE MÉXICO.

Este lunes 24 de abril comparecerá el
Gabinete federal de Seguridad ante la
Comisión Bicameral del Senado de la
República y la Cámara de Diputados.

El encuentro, considerado ‘histórico’, será
de carácter privado y encabezado por
Ricardo Monreal en su calidad de
presidente de la Junta de Coordinación
Política (Jucopo) del Senado.

La reunión tendrá como objetivo evaluar
y dar seguimiento a las labores de
seguridad pública de las Fuerzas Armadas.

Se tratarán, entre otros temas, los
incidentes en los que elementos de la
Guardia Nacional se han visto
involucrados.

Quienes comparecerán serán el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López; la
titular de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez; el secretario de la Defensa
Nacional, el general Luis Cresencio
Sandoval; el de Marina, el almirante José
Rafael Ojeda; y el comandante de la
Guardia Nacional, el comisario general
David Córdova Campos.

Este lunes comparecerá el Gabinete de
Seguridad ante Comisión Bicameral

Agencias 
CHIHUAHUA. 

El exgobernador de Chihuahua,
César Duarte se encuentra
internado en un hospital por
cuestiones de salud que se le
complicaron durante la
madrugada de este domingo.

Autoridades penitenciarias
recibieron la madrugada del
domingo, el reporte de que el
interno César Horacio presentaba
algunas complicaciones
cardiacas.

Por lo anterior, se solicitó la
presencia de personal médico y se
determinó que era necesario su
trasladado a un hospital, en
donde se encuentra bajo
observación y recibiendo un
tratamiento para estabilizar su
salud.

Así lo confirmó el abogado Juan
Carlos Mendoza, quien forma
parte del equipo defensor del
exmandatario estatal.

El jurista explicó que su cliente
fue trasladado con un estado de
salud complicado, a las
instalaciones de la clínica Star

Medica, en donde es atendido.
Según versiones, fue previo a

que amaneciera, cuando se
integró un operativo de traslado,

el cual partió del Centro de
Readaptación Social número 1 en
Aquiles Serdán, hacia el hospital
Star Medica.

Hospitalizan al exgobernador César
Duarte por complicaciones cardiacas



17INTERNACIONALLUNES 24 DE ABRIL DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Forbes / EFE
Un terremoto de magnitud 7,3 sacudió

este lunes las islas de Kermadec, un
archipiélago neozelandés en el océano
Pacífico, sin que las autoridades hayan
informado de daños o víctimas hasta el
momento.

El servicio geológico de Estados Unidos,
que registra la actividad sísmica en todo el
mundo, indicó que el seísmo ocurrió a las
12.41 hora local (00.41 GMT) y se localizó a
33 kilómetros de profundidad.

Las localidades más cercanas al epicentro
del temblor son la bahía de Hicks Bay,
situada a unos 910 kilómetros del temblor,
y la ciudad de Whangarei, a 964
kilómetros.

Tras el fuerte temblor, el Servicio de

Alertas de Tsunami del Pacífico emitió una
alerta de tsunami y advirtió sobre la
posibilidad de “olas peligrosas de tsunami”
a 300 kilómetros del epicentro del
terremoto, a lo largo de la costa de las islas
Kermadec.

Las islas Kermadec, que están situadas
entre Nueva Zelanda y Tonga, están
despobladas, con excepción del personal de
la base permanentemente instalada en la
isla de Raoul, que cuenta con una estación
meteorológica y de radio.

Nueva Zelanda se asienta en la falla entre
las placas tectónicas del Pacífico y Oceanía
y registra unos 14 mil terremotos cada año,
de los que entre 100 y 150 tienen la
suficiente potencia como para ser
percibidos.

Un terremoto de magnitud 7,3 sacude
las aguas del norte de Nueva Zelanda

Agencias 
Setenta personas murieron y

cuarenta resultaron heridas en los
enfrentamientos entre bandas
rivales en los barrios de Cité
Soleil, el mayor barrio de
chabolas de Puerto Príncipe, entre
el 14 y el 19 de abril, informó este
domingo la Oficina de
Coordinación de Asuntos
Humanitarios de las Naciones
Unidas en Haití (Ocha).

Entre las víctimas fatales hay 18
mujeres y 2 menores de edad, de
acuerdo con los datos, que indica
también que 12 mujeres
resultaron heridas.

La situación humanitaria y de
seguridad en muchas zonas de
Cité Soleil, que cuenta con varios
cientos de miles de habitantes,
“ha alcanzado un nivel
alarmante”, apuntó Ocha en un
comunicado.

“Las mujeres y los niños están
especialmente expuestos a la
brutalidad de las bandas”, se lee
en el documento.

Los combates también están
privando a la población de su
libertad de movimiento y del
acceso a bienes y servicios
esenciales, y han provocado el
cierre de muchas escuelas y
centros de salud de la zona.

“Los enfrentamientos se están
recrudeciendo en Cité Soleil. La
situación en Brooklyn, por
ejemplo, es dramática. La gente
se siente sitiada. Ya no pueden
salir de sus casas por miedo a la
violencia armada y al terror
impuesto por las bandas”, dijo la
coordinadora Humanitaria de
Haití, Ulrika Richardson.

Además de la violencia armada,
la población de Cité Soleil sufre
una grave inseguridad

alimentaria y es uno de los
epicentros de la última epidemia

de cólera. Las lluvias torrenciales
de las últimas semanas han

empeorado las condiciones
sanitarias y de vida en el barrio.

Suman 70 muertos en Haití tras
cinco días de conflicto armado
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¿Estaría usted dispuesto a empuñar las
armas en contra de las tropas
estadounidenses para defender a Ovidio El
Ratón Guzmán?

¿Valdría la pena arriesgar la vida frente
al Ejército más poderoso del planeta para
que el resto de Los Chapitos y demás
carteles delincuenciales no vieran
mermado su negocio y continuaran
desatando la violencia criminal en todo el
territorio nacional?

Creo que ni los chairos se atreverían y,
por vez primera, desoirían el llamado del
reyecito Andrés Manuel López Obrador
para, junto a soldados y marinos, hacer
frente a las milicias de EU.

Y es que, entre los muchos gritos
exaltados, mentiras y disparates que
Andrés Manuel López Obrador soltó en sus
matinés y eventos de la semana que recién
terminó destacan tres, cuando menos.

Primero en tiempo, el llamado a sus
colaboradores para que ni siquiera
contesten el teléfono a los ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación…

… luego, la acusación de “traidores” a
dos ministros de la propia SCJN y a un par
de senadores…

… y, unas horas después, su desesperado
alarido en defensa de los grupos
delincuenciales…

… en caso de que la potencia militar del
norte decidiera llevar a cabo lo que ni
siquiera han intentado --¿porque no han
querido?, ¿porque no han podido-- los
cuerpos policiacos y las Fuerzas Armadas
de nuestro país.

Fue durante la conmemoración del 109
Aniversario de la Defensa Patriótica del
Puerto de Veracruz, donde AMLO rechazó
los intentos de injerencia de "grupos
conservadores estadounidenses" en el
territorio nacional con el pretexto de
enfrentar a la delincuencia.

“Se habla en Estados Unidos de
intervenir y de enfrentar a la delincuencia
organizada, a los narcotraficantes,
dándoles un trato de terroristas y que por
ese motivo van a venir a ‘ayudarnos’, a
‘apoyarnos’ para enfrentar a la
delincuencia organizada.

Las declaraciones de López Obrador se
dieron a días de que afirmara que la
Agencia Antidrogas de Estados Unidos
(DEA, por sus siglas en inglés) se infiltró a
las más altas esferas del Cártel de Sinaloa
para obtener información sobre el tráfico
de fentanilo, y de acusar al Pentágono de
espiar a su gobierno.

“Calentado” por un discurso patriotero y
lleno de halagos al reyecito del almirante
secretario de la Marina Armada Rafael
Ojeda, el tabasqueño casi casi llamó a los
mexicanos a la guerra, señalando, textual,
que no sólo los marinos y los soldados,

todos los mexicanos haríamos frente al
supuesto invasor.

Ahora sí que enloqueció… ¿no cree
usted? 

El saliente, gran perdedor

En el debate del más reciente jueves
entre las candidatas Delfina Gómez y
Alejandra del Moral el gran perdedor fue
el “gobernador” saliente Alfreditito del
Mazo.

Las abanderadas de Morena y de la
Coalición leyeron sus respectivos guiones
y, párele de contar.

Pero esos guiones contenían las más
severas críticas al sexenio que está por
concluir, toda vez que –por lo que se vio y
escuchó-- los añejos problemas que
enfrenta el Estado de México no fueron
combatidos, menos solucionados, y por el
contrario se acrecentaron ante el pésimo
desempeño del último de los herederos del
languideciente emporio político
empresarial Atlacomulco.

¿Qué hizo durante seis años Alfreditito
del Mazo?

¿Allanarle el camino a la 4T?
Todo indica que sí. Que en un ánimo de

supervivencia del dizque gobernador el
EdoMex será también para las huestes de
López Obrador.

A menos que…

Iztapalapa, joya de la corona

Acorde a los tiempos preelectorales, pero
intensamente políticos que estamos
viviendo en nuestro país y en CDMX, en
Iztapalapa también el ir y venir de actores
de antaño y hogaño está muy acentuado.

Con casi dos millones de habitantes y un
padrón de un millón y medio de electores
ha sido y es aún granero de votos
lopezobradoristas –más que morenistas--
y no es poco lo que estará en disputa en
2024: La alcaldía. cinco diputaciones
federales, siete diputaciones locales y al
menos 13 concejales.

A Clara Brugada, actual alcaldesa, el
cargo tiene que servirle como catapulta
para impulsar su propósito de ser la
próxima jefa de gobierno en la capital
nacional, falta saber cómo resolverán las
legítimas aspiraciones de los otros actores:
Ariadna Montiel, Omar García Harfuch,
Rosa Icela Rodríguez, el propio Ricardo
Monreal y de ahí se desprenderán otros
escenarios para todos, tanto en la ciudad
como en las alcaldías.

En tanto, las aguas fluyen y se siguen
agitando... En la trinchera de aspirantes de
la 4T es de dominio público que la
diputada local Martha Ávila es depositaria
de todos los afectos de Brugada y que,
aunque se niegue o quiera ocultar, todos

los apoyos logísticos en lonas, bardas
rotuladas, brigadas de apoyo y promoción
y desde luego como invitada Vi-ay-pi en
actos oficiales de la propia alcaldía están
volcados hacia ella. Con todo lo que
también mediáticamente esto significa en
desventaja para otros suspirantes: Aleida
Alavez, diputada federal por tercera
ocasión, vicepresidente de la Cámara Baja
y eterna pretendiente de esta
responsabilidad, de ninguna manera
considerada por Clara, se sigue moviendo
con sus no pocos activos políticos y muy
conocida. 

En la antípoda partidista se encuentra
Rosa Nelly de la Vega Urrutia, abogada y
sobreviviente de la represión de la lucha
de Atenco que ha hecho de Iztapalapa su
trinchera de lucha y apoyo social a través
de su organización "Trabajando por
Iztapalapa”, creando una base de apoyo
social que le ha permitido convocar a toda
la oposición (PRI, PAN, PRD) y diversos
actores y grupos contrarios los guindas,
incluso para ser considerada como
prospecto a la alcaldía.  

Pero más allá de cómo se resuelva el
entuerto electoral de Morena en la
nominación de la sustituta o sustituto de
Brugada, pues no será tarea fácil dilucidar
esta ecuación sin pisar callos. 

Las últimas tres administraciones en
Iztapalapa han estado encabezadas por el
género femenino.  Dione – Clara - Clara. Y
en toda lógica correspondería el relevo al
género masculino, sin embargo, el criterio
subjetivo donde pese más lo afectivo que
lo legal institucional está más latente que
nunca. 

De entre los representantes del género
masculino que destaca como contrapeso
real es el ex vicepresidente de la Cámara
de Diputados Arturo Santana Alfaro.
Luchador social y dirigente político de
Iztapalapa, de la misma sierra de Santa
Catarina en donde también ha demostrado
arrastre popular, impulsor del hospital
Emiliano Zapata no ha perdido contacto
con sus vecinos, barrios colonias y grupos
populares y con estos antecedentes está
siendo apoyado para que busque la

nominación como candidato a la alcaldía
con encuesta o con cualquier otro
mecanismo.

Para muchos en esa tierra del héroe
Cuitláhuac y de la más numerosa y
representativa ceremonia del Viacrucis y
de la mayor Central de abasto de nuestra
nación ha llegado la hora de equilibrar
géneros en la designación del candidato a
esta alcaldía. Ahora corresponde al género
masculino y Santana cumple el perfil que
Iztapalapa necesita.

¿O también cargarán los dados para
favorecer a la candidata de Brugada?

Indicios

Por cierto, la aprehensión del exdelegado
en Benito Juárez Christian Von Roerich fue
todo un festín mediático organizado por el
gobiernito de Claudia Sheinbaum y su muy
dependiente fiscal Ernestina Godoy. La
“justicia” empleada como instrumento de
propaganda electoral. * * * ¿Comienzan a
decantarse los gobernadores chairos –los
de Morena, pues-- por las “corcholatas” de
su preferencia y a hacerles el
lopezobradorista “fuchi caca” a quienes no
lo son? Sucede que, además del muy
limitado Cuitláhuac García, de Veracruz, ya
se sumaron al equipo en contra de Adán
(Augusto) López los mandatarios de
Campeche y Sonora, Layda Sansores y
Alfonso Durazo, respectivamente, de
acuerdo con versiones periodísticas. * * *
Jesús Ramírez Cuevas, vocero de AMLO,
aseguró el mediodía de este domingo que
fueron “falsos rumores” y no es cierto que
por la mañana el reyecito se haya sentido
mal o se haya “desvanecido” como se
difundió a través de diversos medios
locales de Yucatán. Versiones que, por
cierto, no alcanzaron a los medios de la
capital federal, aunque suenan verisímiles
dadas las altas temperaturas que se
registran en la península y el frágil estado
de salud de Su Majestad Andrés Manuel
Primero. * * * Por hoy es todo. Gracias por
leer hasta aquí este Índice Político. Le
deseo, como siempre ¡buenas gracias y
muchos, muchos días!



El poder del discurso
presidencial sigue intacto. Es la
esencia de la gobernabilidad y la
forma de expandir los actos de
gobierno y en el camino quizá
también adoctrinar.

En las mañaneras no deja de
señalarse y criticarse lo que
permea cada vez más entre sus
seguidores. Se asegura que en
muchas dependencias se les pide
a los trabajadores que
diariamente vean, casi por
principio, las mañaneras.

Cada vez hay más indicios de
que entre sus seguidores y, sobre
todo, entre quienes van teniendo
etiqueta de fanáticos del
Presidente, el discurso del poder
los anima a la intolerancia y en muchas
ocasiones a la agresión e intimidación.

A lo largo de más de cuatro años y
medio se ha ido creando en la percepción
de muchas personas quiénes son los
adversarios, si no es que “enemigos”, del
Presidente, los cuales tienen nombre y
apellido.

No hay razonamiento que alcance para
tratar de explicar la razón de ser de
comentarios y opiniones que se hacen
sobre el quehacer gubernamental, y en
particular del Presidente. 

El Presidente ha venido dejando de
informar. Las mañaneras son además una
estrategia de lucha política que en
muchas ocasiones pasa por alto los
cuestionamientos que se le hacen al
Presidente.

Está visto que a López Obrador no le
gusta la crítica. Llama la atención que no
asista a la ceremonia de la entrega de la
medalla Belisario Domínguez desde hace
tres años, porque no le parece que sea
increpado por sus opositores.

El Presidente en sus giras, por lo
general, no tiene empacho en exponerse.
Sin embargo, últimamente se mueve en
espacios que le sean favorables y en caso
de que enfrente en estos mismos espacios
situaciones desfavorables opta por
hacerse a un lado o de plano por
desacreditar a quienes lo increpan.

En giras recientes por algunos estados
del país, ciudadanos se le han acercado
con el objetivo de dialogar, pero debido
al tipo de denuncias que tienen han
terminado por increparlo, es inevitable
que así sea. No se descarta a los
provocadores, pero en la gran mayoría de
los casos son ciudadanos que
genuinamente se acercan al Presidente
para que atienda sus demandas.

Una constante está en que de igual
manera en que el Presidente desacredita
las críticas en su contra por parte de
medios de comunicación, oposición y

redes sociales, no acepta que detrás de las
manifestaciones en su contra en las giras
existan demandas honestas y genuinas.

Lo que subyace en todo esto es que el
Presidente sigue teniendo una visión
unilateral de las cosas, las cuales si bien
en muchos temas le van dando resultado,
en muchos otros asuntos no se están
atendiendo voces críticas positivas, las
cuales va a terminar necesitando a querer
o no en la parte final de su
administración.

El gran riesgo está en que en la medida
en que se acerque el mencionado final el
Presidente intente cerrar todos los
frentes sin importar cómo termine
haciéndolo. La imperiosa necesidad de
tener dinero para sus proyectos está
llevando a que se tomen decisiones
económicas que si bien pueden resultar
en el aquí y ahora positivas, al paso del
tiempo nos podríamos enfrentar a un
error estratégico para la gobernabilidad
futura.

Otra vertiente igual de delicada es el
que muchas de las respuestas del
mandatario no necesariamente
responden a lo que se plantea y menos a
lo que está sucediendo. La respuesta que
dio a la pregunta sobre los viajes del
titular de la Sedena terminó siendo un
ejemplo de ello. Fue insuficiente y al final
trató de dirigirse hacia periodistas y de
nuevo al señalamiento del pasado.

Es lógico que se vaya cerrando la casa,
el problema es cómo se está empezando
a hacer.

RESQUICIOS
Se abre una posibilidad para el Inai. La

semana que entra se podría discutir en el
Senado la posibilidad de proponer a una
comisionada, con lo cual podría sesionar
el instituto. Se resolvería también que el
Senado deje de estar en falta en un
asunto que podría estar a la vuelta de la
esquina de la Corte.
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En esta columna se ha hablado
de que mientras en la iniciativa
privada para cualquier trabajo al
que se aplique se deben cumplir
requisitos de experiencia y
aptitud, dependiendo de la
posición que se pretenda cumplir,
en el sector público no sucede así.

No importa que se trate de
elaborar políticas o leyes que
afectarán a millones de
mexicanos, de acuerdo con la
Constitución, prácticamente lo
único que importa es tener la
edad y la nacionalidad. Incluso
con las últimas modificaciones
aprobadas en la Cámara de
Diputados se pretende que una
persona de 18 años puede ser
diputado o senador.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador ha ido, incluso
más allá, confesando que para él
lo único que importa es la lealtad,
lo que significa una sumisión
plena para cumplir sus órdenes
sin chistar. Eso explica
completamente por qué el gobierno está
como está.

Si fuera el mundo ideal, para ocupar
cualquier cargo que tuviera repercusión
en el país, se deberían pasar evaluaciones
de control de confianza en el que se
aplican exámenes médicos, psicológicos,
toxicológicos, el polígrafo, entorno social
y situación patrimonial.

Lo referente a la salud es especialmente
relevante porque si el Ejecutivo llega a
faltar debido a una enfermedad, el país
podría entrar en una crisis. López Obrador
debe estar de acuerdo con esto porque el
5 de junio de 2014, publicó un tuit en el
que señalaba: “Existe el rumor de que EPN
(Enrique Peña Nieto) está enfermo. Ni lo
creo ni lo deseo. Pero es una buena salida
para su renuncia por su evidente
incapacidad”.

Pero, incluso más importante que el
examen físico, es el de salud mental. Esto
empezó desde que el entonces presidente
Vicente Fox fue señalado de estar
medicado con Prozac por una supuesta
depresión. Si hubiera este tipo de pruebas
se podría encontrar si algún gobernante,
funcionario o legislador tiene alguna o
varias enfermedades que, incluso, definen
su forma de gobernar o legislar.

Se podría, por ejemplo, encontrar si
existe un delirio de persecución y que por
eso siempre se piense que todo gire a su
alrededor y que todos están en su contra
o un delirio de grandeza cuando una
persona está convencida de que su misión
es salvar a un país y que por eso debe
eliminar a sus enemigos.

En la prueba de polígrafo, tomando en
cuenta que las preguntas son cerradas y
pueden responderse sólo con un sí o con
un no, quienes aspiran a ocupar un cargo
público deberían responder preguntas
como: ¿Ha tenido algún contacto con
algún integrante de cualquier cártel de
drogas? ¿Ha tenido algún contacto con la
mamá de algún narcotraficante? ¿Piensa
que a los narcotraficantes hay que
protegerlos y darles abrazos? ¿Ha
recibido dinero en efectivo proveniente de
fuentes no confiables?

Otras preguntas podrían ser: ¿Ha
realizado cualquier actividad que esté
fuera de la ley, porque, no me salgan con
que la ley es la ley? ¿Ha plagiado su tesis?
¿Usted ha escrito todos los libros que dice
son de su autoría? ¿Ha dicho que las
propiedades son de su pareja o de
familiares, aunque realmente son suyas?
¿Juró cumplir la Constitución sólo por
convivir? Ha señalado que su fuerte no es
la venganza, ¿fue sólo para que los
enemigos bajen la guardia?

Estos exámenes deberían de hacerse,
incluso, antes de ser nombrados o cuando
los candidatos estén en campaña para
darlos a conocer a la gente y que entonces
sí, con todo conocimiento, los ciudadanos
voten por quien consideren la mejor
persona para representar. Si esto
sucediera seguramente algunos políticos,
legisladores, ministros o gobernantes no
estarían donde están actualmente porque
saldrían reprobados en las evaluaciones,
pero como esto no es así, se tiene que
padecer lo que hay.



Infobae
Una de las galerías más antiguas

de la Ciudad de Buenos Aires
organiza una subasta con obras
seleccionadas de los consagrados
artistas argentinos Ricardo
Carpani, Leopoldo Presas y Vito
Campanella. Se trata de la galería
Witcomb que anunció una nueva
subasta on line, que finalizará el
domingo 30 de abril y permitirá,
a su vez, disfrutar de las piezas en
vivo en sus instalaciones. Se
podrán ver de manera libre y
gratuita, en su sede de avenida
Santa Fe 1161, de la Ciudad de
Buenos Aires.

Una de las obras seleccionadas
es “Los amantes”, óleo sobre tela
de Ricardo Carpani, fundador del
Grupo Espartaco.”Carpani
siempre representó la lucha
obrera contra la burguesía, esa
fue la columna vertebral de su
obra. Y también hizo una serie
muy importante, dentro de la que
se encuentra Los amantes, una
verdadera pieza única. Allí se ve a
los mismos trabajadores rudos,
de rasgos fuertes por sus labores,
en imágenes realmente muy
románticas”, señaló Jorge Calvo,
titular de Witcomb.

Entre las pinturas destacadas se
pueden ver también dos óleos
sobre tabla de Vito Campanella,
sobre los cuales Calvo afirmó:
“Son realmente obras de museo,
realizadas por un artista sin
comparación en nuestro país, ya
que se formó en Europa con
Salvador Dalí y Giorgio de Chirico
y viene de una escuela muy
depurada”.

Una naturaleza muerta de
Leopoldo Presas, en óleo sobre
tela, completa la selección de
obras, dice el titular de Witcomb,

que agregó que “se trata de una
de sus clásicas naturalezas
muertas de un artista
extraordinario, que contaba con
una paleta muy definida y
característica”.

La subasta, que consta de 80
lotes, permite acceder también a
cuadros de otros de los grandes
exponentes del arte argentino,
como es el caso de Julio Leparc,
Juan Carlos Castagnino, Carlos

Alonso, Benito Quinquela Martín,
Carlos Páez Vilaró y Marta
Minujin entre otros grandes
artistas. Además, contará con
algunas piezas puntuales de los
artistas de mayor renombre
internacional, como Pablo Picasso
y Joan Miró.

De Picasso se puede acceder a
“La guerra y la paz”, un díptico
perteneciente a la Edición Cercle
d’Art ( París,1954). Los cuadros se
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pueden adquirir a través de la
subasta on line desde cualquier
lugar del país. Para ello, se debe
acceder a la página web. Las
obras ofrecidas, cuyos precios y
características se encuentran
publicadas allí, se pueden pagar
en dólares o a su valor traducido
a pesos, con la cotización del
dólar MEP.

Galerías Witcomb, la más
antigua del país, comenzó siendo
un taller fotográfico fundado en
1868 por Alejandro Witcomb,
quien retrató la vida de Buenos
Aires desde todas las miradas,
llegando a ser el taller más
tradicional de nuestro país. La
demanda de espacios donde
exhibir obras de arte hizo que se
realizaran, en 1896, las primeras
exposiciones, por lo que artistas
como Quinquela Martín, Antonio
Berni, Martín Malharro Santiago
Cogorno, Leopoldo Presas, Molina
Campos, Raquel Forner, Raul
Russo, Carlos Alonso, Vito
Campanella, entre muchos otros,
realizaron allí sus primeras
exposiciones.

En 1971, luego de más de 1.900
muestras, Witcomb cerró sus
puertas, y en 2010 Jorge Calvo
tomó el legado de Alejandro
Witcomb de difundir el arte
argentino, a través de los artistas
consagrados y las jóvenes
promesas.
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Infobae 
En las casi dos décadas que lleva

de carrera, Robert Pattinson ha
logrado formarse una filmografía
que va de los comercial y más
taquillero de Hollywood, hasta
aquello más independiente,
convirtiéndose en uno de los
artistas más polifacéticos e
importantes actualmente. El
británico saltó a la fama mundial
con el personaje de del vampiro
Edward Cullen de The Twilight
Saga y parece ser que de nueva
cuenta será un vampiro quien lo
regrese a las películas de grandes
presupuestos.

Esto debido a que el actor al
parecer podría protagonizar una
nueva producción de Drácula, la
cual narraría los orígenes de este
terrorífico personaje. El
largometraje al parecer estaría a
cargo Chloé Zhao, quien en 2021
dirigió The Eternals, película del
Universo cinematográfico de
Marvel. Si bien podrían haber
pasado unos años desde que se
vio a Pattinson como un vampiro
en la franquicia de The twilight,
parece que Robert todavía lleva la
imagen de un ser sobrenatural
incesantemente encantador. Zhao
ha preseleccionado a la estrella de
Tenet para convertirse en el
rostro de su versión del Conde

Drácula.
Según ha revelado el periodista

especializado Daniel Richtman,
Zhao está a punto de terminar de

escribir el guion de este
largometraje que se había
anunciado desde 2021. El nuevo
film de Drácula se centraría en

una iteración futurista de ciencia
ficción del popular personaje y se
centrará en la historia del
chupasangre como un ser que

siempre vive al margen de la
sociedad, algo poco explorado
antes con la leyenda de Drácula.

Richtman informó además que
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a medida que la directora termina
su guion, ha comenzado a tener
conversaciones con Pattinson
para que interprete el papel de
Drácula, probablemente porque
para la industria del
entretenimiento estadounidense,
el actor ha comprobado que
puede hacer de un ser terrorífico,
algo encantador, como lo hizo
con Crepúsculo.

En medio de estas noticias,
parece que Lionsgate está en

camino de reiniciar la
multimillonaria franquicia
Twilight, lo que entusiasma aún
más a los fans de la estrella y de
la serie. Si bien podría haber sido
criticada tras dirigir Eternals para
el UCM, parece que Chloé Zhao ha
regresado para extender su
creatividad fuera de Marvel al
contar la próxima historia sobre
la leyenda de los vampiros.

El film según se ha dado a
conocer, sacará a Drácula de su

sueño eterno para ubicarlo en el
siglo XXI, en la actualidad. Esto
hará que el legendario ser
sobrenatural entre en un entorno
desconocido que asegurará
algunas experiencias interesantes
tanto para él como para la
audiencia.

Antes de que este proyecto vea
la luz, puedes disfrutar de Robert
Pattinson en Crepúsculo que está
disponible en Netflix y Prime
Video.
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Infobae 

Como todos los años, Apple no
solo anuncia la llegada de un
nuevo dispositivo como lo es el
iPhone 15, que sería presentado
en septiembre del 2023, sino que
además se lanzan actualizaciones
de los sistemas operativos para
los productos de la compañía. Es
por eso que este año se prevee la
llegada del iPadOS 17, el nuevo
software para los iPads que
estaría disponible dentro de los
próximos meses.

La llegada de este sistema no
sería una solo una buena noticia
debido a las nuevas
características y mejoras en el
rendimiento de los dispositivos
actuales y aquellos que saldrán
durante este año. Un nuevo
sistema operativo también
implica que algunos modelos
dejarán de ser compatibles con él
y, por lo tanto, no podrían
actualizarse a la nueva versión de
iPadOS.

Según algunos rumores, los
iPads que no podrán actualizarse
a iPadOS 17 son: el iPad de quinta
generación (2017), el iPad Pro de
primera generación de 9.7
pulgadas (2016) y el iPad Pro de
primera generación de 12.9
pulgadas (2015). La falta de
soporte para el sistema en estos
dispositivos implicaría además
una pérdida en cuanto a
garantías de seguridad y
próximas actualizaciones de
parches del sistema.

Los modelos mencionados ya
tienen un periodo de vida útil de
hasta 8 años, por lo que para este
punto, ya deberían estar

presentando fallas en su
rendimiento y en su batería, la
cual podría estar funcionando con
muchos inconvenientes debido al
uso constante.

Este es un periodo incluso
mayor al recomendable en un
iPhone, que luego de 7 años ya
presenta graves inconvenientes
en su uso además de
incompatibilidad con nuevos
sistemas operativos.

Los iPads, que se continuarían
dando soporte a futuras
actualizaciones de su sistema
operativo, serían los iPad Air de
tercera generación (2019) en
adelante, iPad de sexta
generación (2018) en adelante,
iPad mini de quinta generación
(2019) en adelante y el iPad Pro de
segunda generación de 12.9
pulgadas (2017) en adelante.

Por lo tanto, Apple estaría
pasando de soportar las
actualizaciones para un
dispositivo de hace ocho años a
otros que tienen actualmente una
vida de seis años como máximo
como el iPad Pro de segunda
generación.

Es por ello que también se
podría estimar que los próximos
en perder el soporte (y cuya
última actualización sería iPadOS
17) serían estos dispositivos,

aunque esto depende de si se le
concede una extensión adicional
(hasta el iPadOS 18).

Vida útil de un iPhone
Según la información ofrecida

por Apple durante el lanzamiento
del sistema operativo iOS 16 en el
año 2022, los celulares de la
compañía tienen la capacidad de
soportar hasta seis
actualizaciones grandes (paso de

iOS 15 a iOS 16 y luego al iOS 17,
por ejemplo).

Sin embargo, estos podrían
seguir operando si el usuario no
los reemplaza por versiones
nuevas. En total, siete años sería
un periodo prudente para
mantener en uso el mismo iPhone
sin poner en riesgo la seguridad,
aunque con muchos
inconvenientes.

En el caso de iOS 16, por
ejemplo, este sistema operativo
es compatible con celulares tan
antiguos como el iPhone SE de
segunda generación, el iPhone 8
y el iPhone 8 Plus que fueron
lanzados al mercado en el año
2016. Por lo tanto, la próxima
actualización del iPhone (iOS 17)
ya no estaría disponible para los
iPhone X, XR, XS y XS Max.
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Estos iPad no se actualizarían
al nuevo sistema operativo
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CICLISMO

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El fin de semana se llevó a cabo

el Campeonato Panamericano de
Ciclismo de Ruta 2023 en
Panamá, en donde participaron
dos ciclistas duranguenses: Diego
Arreola Dimas en la categoría sub
23 y Emery Hernández Vázquez
en la categoría elite.

Ambos ciclistas pusieron en alto
el nombre de Durango en este
importante evento continental,
aunque lamentablemente no
lograron llegar al podio en sus
respectivas categorías.

DIEGO
Diego Arreola Dimas finalizó en

el puesto 36, a un minuto y 19
segundos del ganador. Sin
embargo, su actuación fue
destacada ya que compitió con
determinación y logró
mantenerse en el pelotón
principal durante la mayor parte
de la carrera. Arreola Dimas, de
tan solo 21 años, demostró que
tiene un gran potencial y que
seguirá dando de qué hablar en
próximas competencias.

EMERY
Por su parte, Emery Hernández

Vázquez logró un buen
desempeño en la categoría elite,
finalizando en el puesto 31 y
sumando tres puntos UCI.
Hernández Vázquez también se
mantuvo en el pelotón principal
durante gran parte de la carrera,
lo que demuestra su fuerza y
resistencia en la competencia.

LA REPRESENTACIÓN
A pesar de que ambos ciclistas

no lograron llegar al podio, es
importante destacar que su
actuación fue muy valiosa y que
representaron dignamente a
Durango en el Campeonato
Panamericano de Ciclismo de
Ruta 2023. Además, esta
experiencia les servirá para
seguir preparándose y mejorando
de cara a futuras competencias.

Cabe mencionar que la
competencia en la categoría sub
23 en la que participó Diego
Arreola Dimas se llevó a cabo el
sábado 22 de abril a las 13:00
horas, con un recorrido de 153.6
kilómetros. Mientras que la

categoría elite en la que participó
Emery Hernández Vázquez se
llevó a cabo el domingo 23 de
abril a las 9:00 horas, con un
recorrido de 204.8 kilómetros.

TALENTO DURANGUENSE 
En resumen, aunque no

lograron subir al podio, Diego
Arreola Dimas y Emery
Hernández Vázquez dejaron en
claro su talento y determinación
en el Campeonato Panamericano

de Ciclismo de Ruta 2023,
demostrando que Durango

cuenta con grandes exponentes
en este deporte.

DDiieeggoo  yy  EEmmeerr yy,,   ccoonn  bbuueennaa
rreepprreesseennttaacciióónn  



Ahora lo hizo en
Cancún, al terminar en
la tercera posición de
la máxima categoría 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Los triatletas elite de Durango

tuvieron una destacada
competencia en el Triatlón Astri
Cancún 2023, que se llevó a cabo
este 23 de abril en punto de las
9:30 horas, con la participación
de la rama varonil y la rama
femenil. Los atletas de Durango
pusieron en alto el nombre de su
estado, demostrando una vez
más la calidad de los deportistas
en la entidad.

NATY
Entre los triatletas

duranguenses que compitieron
en el evento, destaca Natalia
Casas Gallegos, quien por
segundo evento consecutivo
subió al podio, esta vez como
tercera en la rama femenil en la
categoría Elite. La actuación de
Natalia fue impresionante,
superando su desempeño en la
competencia anterior.

LA PRUEBA 
En la prueba de natación,

Natalia salió en el séptimo puesto
después de cronometrar 9.45
minutos, lo que demuestra que se
ha trabajado en esta disciplina.
En la primera transición, tomó 41
segundos que la mandó al lugar
18, sin embargo en el ciclismo
demostró su calidad, siendo la
mejor en esta disciplina. En la
etapa de carrera marcó un tiempo
de 13.39 minutos, para un
acumulado de una hora 05:24
minutos, lo que le permitió
terminar en el tercer lugar.

DESTACADA
La destacada actuación de

Natalia Casas Gallegos es una
gran motivación para los jóvenes
triatletas de Durango, quienes
ven en ella una inspiración para
continuar con su preparación y
esforzarse para lograr los mejores
resultados en futuras
competencias.

OTROS JÓVENES
Asimismo, hay que destacar la

actuación de Emilia Martínez
Mendívil, quien obtuvo el
undécimo lugar en la
competencia, demostrando una
gran calidad en cada una de las
disciplinas. Por su parte, César
Ortega Cabral logró el séptimo
lugar, demostrando que los
triatletas de Durango están en
constante crecimiento y cada vez
más cerca de los primeros
lugares.

MOTIVANTE 

En conclusión, el Triatlón Astri
Cancún 2023 fue una gran
oportunidad para que los
triatletas Elite de Durango
demostraran su calidad y nivel
competitivo, y sin duda alguna,
dejaron en alto el nombre de su
estado. La destacada actuación de
Natalia Casas Gallegos es una
muestra del gran talento
deportivo que hay en Durango, y
que seguramente seguirá dando
mucho de qué hablar en futuras
competencias.
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TRIATLÓN
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GRAN MARATÓN Y TRIATLÓN PACÍFICO

MAZATLÁN, SIN.
La gran fiesta atlética de Gran

Maratón y Triatlón Pacífico están
de regreso para continuar con su
trayectoria de 22 y 20 años,
respectivamente.

El evento atlético que nació el
14 de noviembre de 1999, tiene
su recorrido de 42.197 kilómetros
por el Malecón de Mazatlán,
considerado el más largo del
mundo, en el cual los
participantes pueden disfrutar de
un ambiente al estilo mazatleco,
rodeado de bandas y bailables
típicos.

Desde su nacimiento el evento
ha conocido a 4 Campeones de
procedencia extranjera por 5
mexicanos en la rama varonil,
mientras que en la Rama Femenil
ha visto 5 nacionalidades como
Campeonas.

Ha contado dentro de sus
participantes a los mejores
corredores mexicano, de carácter
olímpico, como  Juan Luis Barrios,
Gualberto Vargas, Diego Borrego,
Isaac Kimayo, Sergio Pedraza,
Marisol Romero y María Elena
Valencia.

Luis Santana Marín y Juan
Pacheco, medallistas
Panamericanos y seleccionados
nacionales formaron parte del
podio en la última edición de la
justa.

El evento fue catalogado como
uno de los mejores 5 maratones
del país y contado además con la
participación de corredores de
todo el país, y del extranjero.

Por su parte el evento
multidisciplinario,  Triatlón
Pacífico, se desarrolla en un punto
histórico de Mazatlán como el

Monumento Al Pescador y tiene
su recorrido de natación frente a
sus playas.

El ciclismo tiene su recorrido
sobre el Malecón de Mazatlán
rumbo a Valentino’s, mientras
que el atletismo se realiza rumbo
a Olas Altas, zona que se ha
vuelto un ícono importante del
municipio, convirtiendo este
evento en una prueba exigente.

Triatlón Pacífico ha contado con
participantes de Portugal,
Estados Unidos, Canadá, Chile,
Costa Rica, Brasil y México,
siendo catalogado entre los más
importantes del país, así mismo,
ha sido puntuable para Juegos
Olímpicos.

Ambos eventos, en sus
respectivas especialidades, son
un referente a nivel nacional y
este año están de regreso para
celebrarse del 1 al 3 de diciembre.

GGrraann  MMaarraattóónn  yy  TTrriiaattllóónn  PPaaccííffiiccoo,,   eell   eessppeerraaddoo  rreeggrreessoo
ddee  uunn  eevveennttoo  ttrraaddiicciioonnaall  yy  eexxiittoossoo  eenn  MMaazzaattlláánn
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TAEKWONDO

Armando Ramírez,
padre y entrenador se
mostró más que
emocionado por la
victoria 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Leonardo Ramírez, un joven
taekwondoín de la categoría
cadete, se coronó como Campeón
Nacional en el Campeonato
Nacional de Taekwondo, dejando
muy en alto a la Asociación
Estatal de Taekwondo de
Durango, evento que se lleva a
cabo en la Ciudad de México
desde el pasado 21 de abril.

ORGULLOSO
El padre y entrenador de

Leonardo, Armando Ramírez,
emocionado y lleno de orgullo,
compartió un emotivo mensaje
en sus redes sociales expresando
lo que significó para él este logro
y agradeciendo a todos los que
hicieron posible este gran triunfo.

SE LOGRÓ

"Cuánto tiempo lo soñamos,
cuánto tiempo lo trabajamos y
hoy se logró", dijo el padre de
Leonardo. Y es que este triunfo no
llegó de la noche a la mañana,
sino que fue el resultado de un
esfuerzo constante y dedicado de
todo el equipo de entrenamiento
y de la familia de Leonardo.

El mensaje también destacó la
importancia de tener una
mentalidad positiva y enfocada
en el objetivo, así como el valor
del trabajo en equipo y el apoyo
incondicional de la familia y la
comunidad.

AGRADECIDO
"Agradecer primero a mi hijo

Leonardo por ese gran espíritu de
competencia, firme siempre en lo
que quieres. A mi bella esposa
Bertha y mis otros hijos Víctor e
Ivanna por ser ese gran equipo
todos apoyando y todos estamos
trabajando en los sueños que
poco a poco se están dando, los
amo", expresó el padre de
Leonardo en su mensaje.

Asimismo, el mensaje agradeció
a los abuelos de Leonardo por su
apoyo incondicional, a la
Asociación Estatal de Taekwondo

de Durango por ser parte de este
logro y estar muy al pendiente de
la competencia y a Karen Barraza,
por su trabajo reflejado en este
resultado.

También se agradeció a todos
los compañeros de
entrenamiento del equipo Celta,
ya que todos de una manera
directa o indirecta aportaron a la
preparación de Leonardo.

ES EL INICIO
"Un mar de emociones que falta

pizarra para agradecer y expresar
todo lo que sentimos. A todos
gracias totales. Esperemos
cumplir con la misma pasión la
siguiente etapa rumbo al
mundial", concluyó el padre y
entrenador de Leonardo en su
mensaje.

El triunfo de Leonardo Ramírez
es un gran ejemplo del poder del
trabajo en equipo, la
determinación y la pasión por
alcanzar los objetivos. Sin duda,
esta victoria es un motivo de
orgullo para la comunidad de
taekwondo de Durango y un
impulso para seguir trabajando
con dedicación y compromiso en
futuros campeonatos.

TTeenneemmooss  ccaammppeeóónn  nnaacciioonnaall  
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Agencias 
El delantero

mexicano Santiago
Giménez marcó su

gol 20 de la
temporada

con el Feyenoord en la victoria 3-
1 sobre el FC Utrecht, lo que
permite al equipo de Rotterdam
dar otro paso rumbo al título en
la Eredivisie. Fue el gol 12 para el
‘Chaquito’ en la Liga, por tres en
la Copa y cinco en la Europa
League, con lo que ya igualó la
mejor campaña de un futbolista
azteca en Europa en su primer
año con las 20 anotaciones,

mismas que conquistaron en su
momento Luis García

(Atlético de Madrid) y
Javier Hernández
(Manchester United).

El tanto de Santi fue
el 2-0 (minuto 54’) y
llegó luego de un
rechace del
guardameta, con lo
que el balón le quedó
a modo al atacante
para empujarlo al
fondo con la cabeza.

Con la anotación,
Giménez se convirtió
en el primer jugador
del Feyenoord en
marcar en seis
partidos consecutivos
desde Dirk Kuyt en
2004.

SSaannttiiaaggoo  GGiimméénneezz
nnoo  ppaarraa  ddee  aannoottaarr
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TIRO CON ARCO

Agencias 
El equipo nacional femenil de

arco recurvo, conformado por
Aída Nabila Román Arroyo,
Alejandra Valencia Trujillo y
Ángela Ruiz Rosales, ganó la
medalla de oro en la primera
fecha del serial de Copas del
Mundo 2023, la cual se celebró en
Antalya, Turquía. 

Las arqueras mexicanas se
consagraron campeonas, luego
de blanquear, con marcador de 6-
0, al representativo de China, el
cual estuvo compuesto por las
dos medallistas mundiales Zhang
Mengyao y An Qixuan, así como
Hai Ligan. 

En su camino rumbo a la presea
máxima, las aztecas derrotaron 5-
3 en octavos de final al equipo de
la anfitriona Turquía; mismo
marcador por el que doblegaron
a su similar de Italia en cuartos de
final; y ya en semifinales,
superaron 6-0 a las
representantes de España.  

Las medallistas olímpicas,
Román Arroyo y Valencia Trujillo,

encontraron un buen
complemento en la juvenil Ruiz
Rosales, de apenas 16 años de
edad y que vivió su primera
experiencia en la selección mayor
durante el torneo efectuado en el
continente europeo.

"Esperábamos un primer lugar
desde hace dos años, y ahora que

lo tenemos se siente muy bien. Es
un buen comienzo de temporada,
y tenemos mucha confianza en
que nuestro nuevo equipo es
bueno y funciona bien", comentó
Valencia Trujillo a la Federación
Internacional de la especialidad,
tras la contundente victoria.

Gracias a este metal dorado,

México concluyó su participación
en esta justa con dos preseas, ya
que Ana Hernández León, Andrea
Becerra Arizaga y Dafne Quintero
García se hicieron con la de
bronce en equipo femenil de arco
compuesto. 

La siguiente y segunda Copa del
Mundo de la especialidad 2023, se

realizará en Shanghái, China, del
16 al 21 de mayo, por lo que el
combinado nacional volverá a
concentrarse en el Centro
Nacional de Desarrollo de
Talentos Deportivos y Alto
Rendimiento (CNAR), con el
objetivo de prepararse a tope
para los retos venideros.

¡¡AArrqquueerraass  ddee  oorroo!!   
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• La princesa real,
Danna Martínez
Ramírez y la princesa,
María José Villarreal
Ramírez,
complementaron el
cortejo para el 460
Aniversario de la
Ciudad 

DURANGO, DGO.
Con gran emoción y la algarabía

de cientos de duranguenses,
Diana Elena Galaviz Sánchez de la
capital, fue elegida como la nueva
reina de la Feria Nacional
Durango 2023, donde en
representación del gobernador
Estaban Villegas, Lauro Arce,
director de Ferias, Espectáculos y
Paseos Turísticos, entregó la
corona que portará esta digna
representante de la belleza de la
entidad.

El teatro Ricardo Castro fue el
escenario, para que también,
fueran coronadas como princesa
real, Danna Martínez, de Lerdo y
como princesa, María José
Villarreal, originaria de
Guadalupe Victoria, quienes
acompañarán a la nueva reina
durante las actividades del  460
Aniversario de la fundación de la
Ciudad.

Diana Elena Galaviz es la reina de la Feria
Nacional Francisco Villa Durango 2023
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